



Séminaire de recherche Master ASE2P, SMP3C, Pôle Afrique (UMR5608 TRACES)
17 Novembre 2020, 9h-17h30

Master

Arts, Sociétés, Environnements de la Préhistoire et de la Protohistoire : Europe, Afrique

Histoire et archéologie africaines (HAOA0903V)

Art, Cultures, sociétés préhistoriques et protohistoriques (HAOA0904V)

**Nouvelles recherches sur le Later Stone Age de la fin du Pléistocène
et début de l'Holocène en Afrique australe**

**New research on the Late Pleistocene and early Holocene Later
Stone Age in Southern Africa**

Léa Feyfant & Marc Thomas (org.)

9h : Introduction

Chronology and evolution of Later Stone Age societies from the Late Pleistocene to the early Holocene in southern Africa.

Chronologie et évolution des sociétés Later Stone Age de la fin du Pléistocène au début de l'Holocène en Afrique australe

Léa FEYFANT (UT2J, UMR5608 TRACES, Evolutionary Studies Institute) & Marc THOMAS (UT2J, UMR5608 TRACES)

9h30 - 10h15

Southern African environmental change during the Later Stone Age: dynamics and rivers

Dynamiques des changements environnementaux en Afrique australe au cours du Later Stone Age.

Brian M. CHASE (CNRS, ISEM)

10h15-10h30 : Pause

10h30 - 11h15

Heuningneskrans Rock Shelter : premiers résultats d'une longue occupation Later Stone Age à la frontière orientale du Grand Escarpement (province du Limpopo, Afrique du Sud).

Heuningneskrans Rock Shelter: first results of a long Later Stone Age occupation on the eastern margin of the Great Escarpment (Limpopo province, South Africa)

Giulia RICCI (UMR7269 LAMPEA), Guillaume PORRAZ (CNRS, UMR7269 LAMPEA, Evolutionary Studies Institute, University of the Witwatersrand)

11h15 – 12h

Caractérisation des industries lithiques Oakhurst de Bushman Rock Shelter. Retour vers l'éclat...

Characterization of the Oakhurst lithic industries of Bushman Rock Shelter. Back to the flake...

Marc THOMAS (UT2J, UMR5608 TRACES), Guillaume PORRAZ (CNRS, UMR7269 LAMPEA, Evolutionary Studies Institute, University of the Witwatersrand)



12h : Pause déjeuner

14h - 14h45

Exploitation of animal resources in southern Africa during the Later Stone Age at the Pleistocene-Holocene transition: a case study from Bushman Rock Shelter (Limpopo Province, South Africa).

Exploitation des ressources animales en Afrique australe au cours du Later Stone Age à la transition Pléistocène-Holocène : une étude de cas du site de Bushman Rock Shelter (Province du Limpopo, Afrique du Sud)

Léa FEYFANT (UT2J, UMR5608 TRACES, University of the Witwatersrand, Evolutionary Studies Institute), Sacha BONZOM-CHAPELLE (UT2J, UMR5608 TRACES) & Aurore VAL (Universität Tübingen, Evolutionary Studies Institute, University of the Witwatersrand)

14h45 – 15h30

Later Stone Age beads and pigments from Bushman rock shelter, South Africa: past and current researches

Perles et pigments Later Stone Age de Bushman Rock shelter, Afrique du Sud, recherches passées et actuelles.

Laure DAYET (UMR5608 TRACES)

15h30-15h45 : Pause

15h45-16h30

Art rupestre et dynamiques culturelles fin Pléistocène-début Holocène : vieux questionnements, nouvelles approches

Late Pleistocene-early Holocene Rock art and cultural dynamics: old questions, new approaches.

Camille BOURDIER, (UT2J, UMR5608 TRACES), Ancila NHAMO (University of Zimbabwe), Carole DUDOGNON (UMR5608 TRACES), Léa JOBARD (UT2J, UMR5608 TRACES) avec la collaboration de M. FROUIN, S. TOURON, G. BVOCHO, L. DAYET, M. HAALAND, K. MACHIWENYIKA, P. MAENZANISE, J. MATEMBO, T. MNKANDLA, J. NHUNZVI, T. RUNGANGA, M. THOMAS, C. TRIBOLO, G. PORRAZ

16h30-17h15

Social dynamics and lithic technologies at the end of the Later Stone Age (4000 BP – 19th c.) in Southern Africa.

Dynamiques sociales et technologies lithiques à la fin du Later Stone Age (4000 BP - 19^{ème} s.) en Afrique australe

Iris GUILLEMARD (Université Paris Nanterre, UMR7041 ARSCAN, University of the Witwatersrand, GAES)

17h15 : Discussions